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大埔縣城區不大，外地人到訪，只需半個小
時就能把中心區域逛一遍。但在大埔人民

醫院院長黃裕堅看來，用地緊張的情況下，要改
善醫療軟硬件水平，醫院急須拆建升級。
眼前嶄新的住院大樓，和挖掘機奮力拆建的門

診老樓現場，在烈日驕陽下塵土飛揚，黃裕堅卻
幹勁十足。
汗水濕透衣衫的他表示，現在正在拆卸的門診

老樓，早在2016年就得到了田家炳的首肯。只是
未料到，按照三甲醫院標準新建的住院大樓已投
入運用，卻沒能等到田家炳的再度歸來。

提高醫療水平 患者慕名而來
時間軸調回到1991年，田家炳出資160餘萬

元，在縣城劃出5.2萬平方米的用地，興建田家炳
住院大樓和門診綜合樓。從此，大埔民眾有了自

己的醫院。田家炳也開始在各個鄉
鎮建設系列衛生院，為農村提
供整潔明亮的就醫環
境。蔡葵透露，就是從
上世紀90年代初期起，
田家炳在家鄉同時投資

興建很多項目，學校、醫
院、道路等工程同步推進。
隨着縣人民醫院醫療水平

的不斷提高，慕名而來的患
者越來越多，日益老舊的
大樓不能滿足現代醫療需
求，拆除擴建成為不得已
的選擇。2014年，黃
裕堅與縣領導一起赴
港向田家炳匯報醫
院升級擴建工程計
劃。

「沒想到他
那麼開明和
親切。」黃
裕 堅 記

得，一行人把這份改建計劃簡要說明後，田家炳二
話不說就點頭，同意把二十多年前的心血推倒重
建，更隨即表示再捐300萬，用於住院大樓的修
建。
交談期間，田家炳細心詢問醫院發展計劃，從

病床數量、醫療設備到患者需求的變化，都一一
詳細了解。
不過最讓黃裕堅難忘的，是田家炳不經意間透

露出「現在的資金不如曾經那麼充裕，只能在後
期培訓領域多作貢獻」。黃裕堅邊說邊泛淚，
「以前只聽說他為了履行捐助承諾，賣掉別墅住
公寓。如今親眼看到他租住在公寓裡，內心起了
許多波瀾」。
心生感慨的黃裕堅，拜訪回來後就帶着這份感

動和關心，開始忙於醫院的升級建設。兩年過
去，醫院有了新的住院大樓。
「醫院升級後留得住博士人才了！」黃裕堅原

本想在住院大樓搬遷時，把這句話匯報給田家炳
聽。帶着這份遺憾，黃裕堅更下決心要像田老先
生一樣，認真做事、親和待人。

激勵走出家鄉 傳承精神財富
除了醫療設備外，過去30年來，田家炳先後投
入3億多元建設家鄉，其中一半以上都用在教育。
從華南農業大學畢業回鄉的張達柯告訴香港文

匯報記者，和他一樣，大埔出生長大的孩子，日
常走過的橋、念過的學校、看病的醫院，很多都
是田家炳修建的。
「我從沒想到，到了廣州唸書，在大學校園都
還能見到田家炳大樓，當時的那種驕傲感就很強
烈。」如今在大埔高陂鎮政府工作的張達柯說，
每天很多工作和田家炳基金會有關聯，而妻子現
更在田家炳二中教書。
在張達柯看來，田家炳滲透在大埔年輕後輩生

活的角角落落中，給予他們這一代無盡的精神財
富和激勵。此外，當地大批「70後」民眾受益於
田家炳的辦學教育，早年走出家鄉，到珠三角甚
至海外安家立業。

從大埔縣城到田家炳的老
家銀灘村，驅車前往需40分
鐘。如果不是牌匾指引，田

家炳的祖屋在客家老屋聚集的鄉村中並不引人注
目。如今，村裡的年輕人幾乎都外出務工或定居
了，留守老人依然習慣田間耕作的生活。
村支書告訴記者，現在村裡只有7個孩子留在老家

上學，以前高峰期150多個孩子的朗朗讀書聲，早已
成為記憶。不過，在村支書看來，孩子們早年受了教
育，現在都能夠在珠三角各個城市立足，把家安到了
城裡。作為長輩，沒有什麼比這更開心的事情了。
為了使校舍不被荒廢，村支書把村委會辦公場地搬

到學校。接下來，田家炳祖屋旁將修建博物館，承擔
現在祖屋的展覽功能，祖屋將還原面貌。未來也將和

十里之外的李光耀故居，打造成名人故居旅遊線。
村支書續說，田家炳在自傳裡提過對老家銀灘村有

遺憾，沒有更好的去建設這裡。但在村支書看來，村
裡現在還有一座田家炳修建的銀灘水電站，依然在繼
續發電運營，每年為村裡創造2萬多元的收入，幫助
村裡支出道路維護、路燈等日常維護的費用。
和記者同行的年輕鄉親告訴記者，在大埔的老

老小小，田家炳這三個字早已成為「常識」，烙
進民眾的日常生活。一位80後回鄉創業的女孩告
訴記者，在大埔，我們一出生就要走他修的橋，
去他捐資的學校讀到高中畢業。另外，看病也是
田家炳醫院，廣場休閒也有「家炳星」可供仰
望。「他會活在我們日常生活中的角角落落，不
會隨着建築的風化而褪色」。

1991年，饒家有女初入縣城求學，「田家炳職
業學校」幾個大字映入眼簾，當時的饒寶蓮並未
多想過這個名字有何意義。
近30年過去，如今擔當佛山剪紙傳承人的饒寶
蓮，不僅成為佛山的「文化名片」，也是廣東文化
走出去的交流大使之一。田家炳去世的那一天，饒
寶蓮在朋友圈編輯了長長的一段文字，表達她對這
個家鄉前輩的敬仰。饒寶蓮坦言，雖然是很質樸的
一段文字，但來來回回編輯了好多遍。

結緣剪綵典禮 難忘五度同台
「因為田老先生的一生，哪裡是我一段文字就可

以概括懷念的。」饒寶蓮有遺憾。少女時期求學期
間，站過田老身邊，前前後後有四五次。最近的一
次就是1991年自己所就讀的田家炳職業學校舉行
落成典禮，田家炳回來剪綵，饒寶蓮被選拔成為學
校禮儀隊的一員，就站在田家炳的左側。
「當時他用來剪綵的剪刀我就收藏了。」那時

候，饒寶蓮當然想不到後來的事業會和剪刀結緣。
27年前能被選拔進入學校的禮儀隊，饒寶蓮至

今還記得那種自豪感。
女生都是統一的白襯衫、黑裙子，梳高高的馬

尾，穿黑色小皮鞋。
「穿上那一套衣裙，真的看到自己最好看的樣
子」。饒寶蓮所在的禮儀隊，因為表現大方且突

出，被保留為固定的禮儀隊。
饒寶蓮從1991年到1994年畢業，在校期間，

她作為禮儀隊員和田家炳先後同台過5次。「那
時候就感受到他一筆一筆的錢往家鄉送。不僅是
建學校，還有同時期辦醫院」。

赤子之心感人 遺憾未能拜訪
1994年畢業後，饒寶蓮跟隨姐姐的步伐，前往

佛山尋求發展，當起幼兒教師。
她感歎，當初如果沒有田家炳先生在家鄉興辦教

育，自己有可能就不會讀學前教育，也不會做幼
師，也很難在後面遇到貴人的啟發和剪紙結緣。饒
寶蓮說，「也許我的命運就完全不一樣了」。
「其實我挺愧疚的，出來工作後的十多年，一

度把田家炳先生的事跡忽略掉了。」原來，饒寶
蓮的老家對有錢人做慈善也存在偏見——「認為
他們是在用錢抵罪」。直到四五年前，饒寶蓮得
悉田老為履行捐款承諾，賣掉最後一棟別墅而住
在普通公寓，她才完全改觀。
饒寶蓮一直希望帶着自己的剪紙作品去拜訪田

老，但因為工作錯過機會。如今翻起舊相冊，5張
老照片，成為饒寶蓮感恩這份同鄉情的珍貴記憶。
饒寶蓮說，我們走出來了才更明白，老家倘若
沒有田老先生這份赤子之心的反哺情意，至少還
要落後一二十年。

田 家 炳 金 句 ：

「人生的價值就是能夠常常想到人家的利益，為他人做出一些貢獻，盡其在我去做，特
別是不惜損己利人，長期堅持這個原則，我覺得這就是人生的最高價值。」
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走進位於廣東東北部的梅州大埔，田家炳系列工程項目無處不

在。一位「80後」鄉親說，每天一出門，就要走他助修的橋，去

他捐建的學校讀書。斯人已遠去，過去30年來田家炳捐建的學

校、醫院、橋樑、道路、水電站以及眾多豐富民眾文化生活的公

共場所，構建起了大埔社會發展的重要框架。大埔縣委宣傳部副

部長蔡葵說，早年政府財政收入有限，田家炳先生在家鄉興建的

一系列工程項目，為家鄉人民築牢了美好生活的基石。

■香港文匯報記者 胡若璋、帥誠 廣東梅州大埔、佛山報道

他活在我們生活中的角角落落

「沒有田老先生 老家落後廿載」
8號餐吧創始人鄧聚鳳：

田老先生回鄉為捐助項目剪綵時，
我都有機會當啦啦隊在路旁歡迎。小
時候只覺得好玩熱鬧，如今回想起
來，才了解到田老是通過一己之力，
把「陽光燦爛的日子」普照給鄉親，
成為我們的集體回憶。

大埔縣田家炳高級職業學校
招生就業室副主任
鄧建芬：

從1991年至今在田家炳職業學校
任教，多次見到田老先生心繫教育的
親和面容，作為一個教育從業者，一
直受到他的諄諄教誨，未來要為家鄉
培養更多人才，才無愧老先生的殷切
希望。

田家炳第二
中學副校長
謝海山：

在 家 炳 二 中
教學 22 年，每
年開學，學校都
會給新生講述田
家炳的故事。逢周一升旗，校長都會
和同學不斷溫習田老先生的辦學精
神。這裡每一個學生心中都有一幅獨
家的田老先生素描圖。

高陂大橋旁龍空村民
阿萍：

從小生活在韓
江旁，小時候過
江要坐船。後來
田家炳為我們修
橋修路，家門口
有了橋，江兩邊活動也多了。有段時
間橋樑在維修，就發現現在的生活再
也不能少了這座橋了。
香港文匯報記者 胡若璋、帥誠整理
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鄉親集體回憶

數讀反哺情義
中學： 11所

小學： 22所

幼兒園： 3所

醫院： 23所

橋樑： 約138座

道路： 6條

體育中心： 1座

青少年文化宮： 1座

科技教育電視台： 1座

廣播電視中心： 1座

政協、僑聯辦公大樓： 1座

三河鎮自來水廠： 1座

銀灘水電站： 1座

良江渡輪： 1座

梅河河堤： 1座

縣資訊培訓大樓： 1座

香港文匯報記者胡若璋、帥誠整理

■ 田家炳在大埔捐建的高
級職業學校。

■ 田家炳在大埔捐建的人
民醫院新住院大樓。

■ 田家炳在大埔捐建的大
橋。香港文匯報記者帥誠攝

■■ 過去過去3030年來年來，，田家炳投入田家炳投入33億多元建設家億多元建設家
鄉鄉，，其中一半以上用在教育其中一半以上用在教育。。圖為田家炳生前圖為田家炳生前
與梅州大埔的學生在一起與梅州大埔的學生在一起。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■張達柯張達柯

■ 1989年，田家炳回到闊別43年的家鄉梅州大埔銀灘村，定下
發展桑梓善業的大計。 田家炳基金會供圖

■■ 大埔人民醫大埔人民醫
院院長黃裕堅憶院院長黃裕堅憶
述田家炳捐建醫述田家炳捐建醫
院的過程院的過程。。

■■ 19911991年年，，田家炳職業學校落成典禮田家炳職業學校落成典禮，，饒寶蓮饒寶蓮 (( 右二右二 ))
作為禮儀隊員站在田家炳作為禮儀隊員站在田家炳 (( 右一右一 )) 身旁身旁。。 受訪者供圖受訪者供圖

香港文匯報記者帥誠攝


